	SYNTHESE

L’accord des participes passés.

I. Le PP employé avec l’auxiliaire « avoir » :

Le participe passé est invariable quand le CDV (=COD) est placé après le verbe. Exemples :
· Lucie a mangé du gâteau ( CDV

· Jules a rangé sa chambre ( CDV
· Marc et Mike ont gagné les lots ( CDV
· Estelle et Julie ont préparé les tartes aux pommes ( CDV

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le CDV quand celui-ci est placé avant le verbe. Exemples :

· Le gâteau, Lucie l’ a mangé. CDV = « l’ » qui remplace « gâteau »
· Sa chambre, Jules l’ a rangée. CDV = « l’ » qui remplace « chambre »

· Les lots, Marc et Mike les ont gagnés. CDV = « les » qui remplace « lots »

· Les tartes aux pommes, Estelle et Julie les ont faites. CDV = « les » qui remplace « tartes aux pommes »

II. Le PP employé avec l’auxiliaire « être » :

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le nom principal du groupe sujet. Exemples :

· Le printemps est arrivé.     /     Ces dessins sont réussis.
· La neige est arrivée.     /     Ces tartes sont réussies.
III. Le PP employé seul :

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre au nom ou au pronom auquel il se rapporte. Dans une phrase il fonctionne comme un adjectif qualificatif. Exemples :
· Content de son travail accompli, il part boire un verre.

                                                      pp
· Content de son travail merveilleux, il part boire un verre.

                                                          adj. qua.
· Contente de sa robe terminée, elle part boire un verre.

                                                   pp
· Contente de sa robe merveilleuse, elle part boire un verre.

                                                        adj. qua.

Remarques :
1) On utilise l’auxiliaire « être » ou « avoir » en fonction du sens que l’on veut donner à la phrase. Exemple :

Vous avez promené le chien dans le parc.  /  Vous vous êtes promenés dans le parc.

2) Pour trouver la terminaison finale du PP employé au masculin singulier : il faut d’abord mettre le PP au féminin singulier puis enlever le « e ». Exemple :

Le jeu est (construire)

                      ( La maison est construite

                                                         (  construit
Le jeu est construit.



